
香港首個建於已活化堆填區上的環保教育

基地—東華三院環保村昨日正式開幕，全村

的設計兼具創意與可持續性，提供多元化的

康樂設施，包括戶外露營區、社區農圃、綠

建創科路、兒童教育基地、動能兒童遊樂

場、再生能源設施、環保藝術裝置等，鼓勵

市民享受優美園景，體驗活化空間的再生力

量，並身體力行學習環保生活新態度。自去

年7月30日投入服務，截至去年12月，環保

村已舉辦約190個活動，吸引逾一萬名市民

參與。 ●文：香港文匯報記者 張茗

圖：香港文匯報記者 北山彥
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於1月舉行的研討會，匯聚20多位來自香港、
內地、英國和法國的知名學者及能源專家，就全球
邁向碳中和未來的議題進行交流，發揮香港作為內
地與國際之間的 「超級聯繫人」 和 「超級增值人」
角色。

透過區域合作引入更多零碳能源
環境及生態局副局長黃淑嫻在主題演講中表

示，為配合國家的 「雙碳」 目標，香港特區政府致
力爭取在2035年前把香港的碳排放量從2005年的水
平減半，並在2050年前實現碳中和，其中一個策略
是提高零碳能源（包括核能）在發電燃料組合中所
佔的比例至約六至七成。

中華電力總裁羅嘉進在會上表示，中電自
1994年起從大亞灣核電站為香港輸入零碳排放、
安全和供應穩定的核電，一直支持着香港的社會及
經濟發展，是能源組合中不可或缺的一部分。中電
將全力支持香港特區政府的氣候行動藍圖2050，
透過區域合作引入更多零碳能源，包括核電。

國際及內地專家：
全球多國支持使用核能達致零碳目標

世界核協會總幹事Sama BILBAO Y LEON在
研討會上表示，《聯合國氣候變化框架公約》締約方
大會第28屆氣候會議是核能發展的歷史性時刻，25

個國家簽署宣言倡議在2050年前提升核能容量至
2020年水平的三倍，至今已合共有31個國家支持該
宣言。世界核協會中國區主任Francois MORIN指
出，為了達致零碳目標，全球多國正重啟核能計劃，
世界各地對於核能的接受程度亦日益提升。

中國核能行業協會專家委員會主任委員張廷克
表示，核能是清潔低碳、安全高
效的優質能源，對於未來新型電
力系統的安全穩定及靈活運行，
可以發揮穩定的支撐作用。

此外，法國國家技術院榮譽
主席Yves BAMBERGER在會
上探討核電的可持續發展、英國
原子能管理局首席執行官Ian
CHAPMAN介紹核聚變技術、
中國能源研究會常務理事李俊峰
講解中國能源轉型政策的重點、
大亞灣核電運營管理有限責任公
司副總經理李曉蔚分享大亞灣核
電站歷史性的三十年大修，而香
港大學傑出建築學系院士黃錦星
則剖析香港的減碳進程。

香港城市大學校長梅彥昌表示，城大致力將可
持續發展融入大學教育，透過研究探討可持續發展
挑戰，並在校園運作的層面減廢和推動資源保育。

研討會並設有圓桌討論環節，探討氣候變化對
香港能源轉型的意義和影響、中國能源轉型的現狀
及展望，以及核能及其他低碳能源的發展與趨勢。

研討會以實體及線上形式同步進行，吸引近
600名來自香港、內地和海外的能源業界、政府部
門、諮詢機構、環保組織代表以及大學學生等參
加。

▲香港特區政府環境及生態局副局長黃淑嫻（中）、中央人民政府駐香港特別行政區聯絡辦公室教育科技部副部長葉水球（左三）、中華人民共和國外交部駐
香港特別行政區特派員公署政策研究室主任包海斌（右三）、中華電力總裁羅嘉進（左二）、香港城市大學首席及常務副校長李振聲（右二）、中電控股中國
區總裁陳濤（左一）以及香港城市大學工學院院長呂堅（右一）主持研討會開幕儀式。
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▲研討會匯聚逾20位國際專家，探討核能在減碳過程中的重要角色。

▲香港城市大學校長梅彥昌。

氣候變化日益加劇氣候變化日益加劇，，減碳刻不容緩減碳刻不容緩，，各國政各國政
府都定下達致碳中和的目標府都定下達致碳中和的目標。。在各種發電燃料中在各種發電燃料中，，
核能零碳排放核能零碳排放、、供應及價格穩定供應及價格穩定，，被視為助力減被視為助力減
碳不可或缺的選項碳不可或缺的選項。。為了鼓勵更多有關核能發展為了鼓勵更多有關核能發展
的討論的討論，，中電和香港城市大學合辦中電和香港城市大學合辦 「「核能在邁向核能在邁向
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特 刊

堆填區變環保村 5個月吸逾萬人
可賞花可露營 讓市民體驗田園耕作之樂

環境及生態局局長謝展寰在環保村昨日的開幕典
禮上致辭時表示，東華三院經環保署的 「活

化已修復堆填區資助計劃」，將已經修復的將軍澳
第一期堆填區轉化為一個具有生機的公共空間，讓
市民能受惠於多元化的康樂設施及創新服務，希望
市民在享受多元化設施同時，能共同推動綠色生活
方式，攜手共建青山、藍天、綠水的香港。
該村佔地約2公頃，位於將軍澳第一期堆填區B
段，分為上下兩個平台。村內種植超過200棵樹
木，超過140個樹木品種，分別來自本地及外國。
不同季節及時分下，市民均可以欣賞多樣花卉。環
境綠化清新宜人。同時，村內提供多項設施，包括
無火露營區、社區農圃、動能兒童遊樂場、再生能
源設施和環保藝術裝置等。

無火露營區 設太陽能充電
環保村內的活動繁多，不同年齡層或愛好者對不

同設施均感興趣，例如村內共設有6個無火露營
區，共有46個架高木地台，供公眾、學校、社區團
體申請租用。村內還提供冷熱水淋浴間、雪櫃、太
陽能充電等設施，並設租用餐具服務。
在營區的體驗套餐中，可容納4人至8人不等，租
金介乎1,200元至2,400元， 2人至4人獨立地台營

位租金介乎600元至800元。在安全問題方面，東華
三院表示，進入營區者需要進行登記，而營內長期
有職員駐守，且有閉路電視監控，保障營友安全。

社區農圃受歡迎 周末嚟宜早落訂
在「FARMily社區農圃」方面，農圃共設有140
個種植箱，每個箱均運載荷蘭有機培養土，並且配
備自動灌溉系統及提供租借基本園藝工具，讓市民
可以輕鬆管理農作物。東華三院表示，由於兩個項

目深受歡迎，呼籲如欲於周末前往的市民需盡早於
Facebook專頁「東華三院環保村TWGHs E-Co Vil-
lage」或致電2517 3633預約。
東華三院主席鄧明慧表示，環保村有助實踐可持
續發展的理念。該村不僅是一個綠色生活及教育基
地，更是一個凝聚社區力量的平台，透過提供露營
體驗、社區農圃、升級再造藝術及環保創新工作
坊，讓市民透過日常行動實踐減碳生活，為下一代
締造更綠色的未來。

香港文匯報訊（記者 康敬）上海總會乙巳
年新春團拜昨日在會所內舉行，出席嘉賓多
穿着傳統唐裝和旗袍，充滿濃厚的上海風
情。全國政協委員、總會理事長曹其東致辭
時表示，未來總會要加強與長江三角洲三省
一市社團的緊密交流和互動，繼續為國家富
強昌盛、為香港繁榮穩定，盡責盡力。
曹其東今次特別用上海話致辭，與鄉親們
慶祝新禧、共話未來。他表示，新世代已來
臨，呼籲大家群策群力，做好自己同時加強
與香港各友好社團，特別是長江三角洲三省
一市社團的緊密交流和互動，繼續為國家的
長治久安、為香港的繁榮穩定，以及關愛基
層、推動民生、教育和文化發展等方面，發

揮好社團的獨特作用。
他介紹，今次是經過5個月的上海
總會會所升級改造工程完成後舉行的
首次新春團拜，總會將繼續在香港黃
金地段為會員提供更多優質美食和各
類服務，為推動慈善事業的持續發
展，提供更加堅實的平台。
總會副理事長李德楨主持祝酒儀
式。與會賓主包括滬港社團總會會長關百
豪、香港甬港聯誼會會長孫榮良、香港浙江
省同鄉會聯合會會長詹洪良、香港蘇浙滬同
鄉會會長張浩然、上海實業（集團）有限公
司總裁張芊、香港大公文匯傳媒集團董事長
李大宏、上海總會監事長李德麟及永遠名譽

會長王緒亮等。
今次會場設計頗有上海風情，主辦方把上

海灘傳統的哈哈鏡放置於入口處，十分懷
舊，亦有中國風裝飾，供大家打卡留念。總
會二代青年以中文、法文演唱歌曲，為蛇年
新春團拜增添熱鬧氣氛。

上海總會新春團拜 冀續推慈善事業

●位於將軍澳第一期堆填區B段的東華三院環保村，昨日正式開幕。

香港文匯報訊（記者 康敬）九龍西潮人聯會昨日在港舉辦乙巳蛇
年新春團拜會員大會。展望新年，聯會會長陳欣耀在接受香港文匯
報訪問時表示，香港青少年要加深了解國情、拓闊國際視野，透露
今年將舉辦青少年的海外交流活動，計劃前往越南交流考察。
民政及青年事務局副局長梁宏正出席活動並致辭，他肯定聯會關
心青年發展、支持地區工作，期望聯會未來繼續與特區政府攜手為
關愛社區、青年正向發展出一分力。
陳欣耀表示，聯會過去一年舉辦了3次青年內地交流考察活動，包
括熱門的冰雪運動、文化等內容，近300位香港青年參與，一起了解
內地發展，增進兩地青年友誼。聯會亦舉辦關愛社區的活動，推動
青年參與，增強青年社會責任感。未來聯會將舉辦更多拓闊青年國
際視野的活動，培育更多有家國情懷的香港新時代青年人才。
團拜會上，一眾賓主手持揮春，共同祝願祖國富強昌盛，香港百

業興旺。

九西潮聯年內率青年赴越南交流

●環保村建築物頂裝設小型風車，以及
圍欄的透明太陽能玻璃，分別利用風能
和太陽能產生電力。

●環保村設有多個無火露營區，設備齊全，可
供公眾、學校、社區團體等申請租用。

●上海總會乙巳年新春團拜於昨日舉行。
香港文匯報記者黃艾力 攝


